

**TEORÍAS CONTABLES:
COMO MECANISMO DE PODER A TRAVÉS DE LOS SISTEMAS SOCIALES
DE VIDA DEL SER HUMANO**

Estudiante:

DIANA CAROLINA RIASCOS OSORIO

Profesor:

ANDRES AGUILAR

Magister

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYAN

PROGRAMA DE CONTADURÍA

POPAYAN CAUCA

2019

TEORÍAS CONTABLES:

COMO MECANISMO DE PODER A TRAVÉS DE LOS SISTEMAS SOCIALES DE VIDA DEL SER HUMANO

INTRODUCCION

El ser humano, como ser Social desde la antigüedad ha buscado los medios y fines para apoderarse y/o controlar la organización o dinámicas sociales de vida en la que está inmerso; la necesidad de controlar o salvaguardar sus intereses ha primado a través de los tiempos, en búsqueda de ejercer poder o dominio de los contextos en lo que se encuentra.

Es así, como surge la necesidad generada por los habitantes de un territorio de auto determinarse e instaurar modelos sociales de control y poder como el económico, por medio de las ciencias contables, en donde en el transcurrir de la historia del ser humano surgen modelos capitalistas y de producción de las relaciones financieras que dan paso al crecimiento Social de los individuos a través de las actividades comerciales, como necesidad de vida universal.

Las sociedades en el transcurso del tiempo se han moldeado a sus niveles de desarrollo, tiempos atrás solamente el género masculino cumplía con el rol generador de economía del hogar y las mujeres cumplían prioritariamente roles estrechamente relacionados con la crianza de los hijos, así como también el cuidado del hogar. Partiendo de este modo organizacional de vida se va generando en la sociedad la necesidad de organización social, económica y familiar, entre otras.

DESARROLLO

Las situaciones de desarrollo científico, tecnológico, económico, la modernización de la sociedad, la polifuncionalidad de roles para poder cubrir las diferentes ofertas laborales y la necesidad de unos ingresos económicos suficientes que permitan sufragar los gastos básicos y suntuarios dentro de un hogar han obligado a que el ser humano organice sus modos de vida.

Es así, como la contabilidad ha sido una de las primeras disciplinas económicas diseñadas para servir al hombre desde el inicio de los tiempos, la necesidad de administrar y organizar los recursos la han convertido en una ciencia que permite la comercialización de bienes o servicios, por medio del control de negociaciones mercantiles y financieras, incidiendo desde la óptica social, cultural, económica y familiar; esta ha sido una herramienta que ha permitido ejercer un control sobre los bienes que componen una organización.

El ser humano como ser social, vive inserto en un medio físico y social determinado. A lo largo del espacio y del tiempo, ha intentado conocer ese medio de diversas formas utilizando diferentes procedimientos, cada uno de los cuales le ha proporcionado una explicación concreta sobre la realidad. Son diversas las ciencias que han definido el conocimiento y el proceso de interacción con los grupos o comunidades, muchos son los enfoques, teorías y postulados que grandes pensadores han dejado como legado con la finalidad de entender el comportamiento del ser humano, desde diversas ramas.

Sin embargo, la necesidad de los hombres de agruparse y construir grupos sociales, han llevado a los individuos a la búsqueda de estrategias contables para dar respuesta a sus necesidades implementando la necesidad de construir aquello que hoy en día se conoce como economía.

En relación con los procesos contables es bien sabido que estos mecanismos son utilizados a nivel mundial, sin eximir raza, género, cultura sin importar el idioma, cumpliéndose así una necesidad social a través de las diferentes actividades económicas como la agricultura, ganadería, industria y comercio, servicios profesionales entre otros.

De tal manera, desde el ejercicio contable se puede integrar la educación y el comportamiento humano proyectado a emprender procesos reflexivos que busquen determinar la realidad del accionar contable frente a los procesos sociales de dominación y poder con miras al desarrollo de las dinámicas sociales.

Centrando así el tema principal de escrito, es importante exponer que las ciencias contables tienen el poder y la capacidad de imponer una verdad para todos, analizado

desde el aspecto económico en quien domina es quien gana más dinero, en la producción y obtención de bienes y servicios por medio del poder económico que se obtiene.

El estudio del origen y evolución de cualquier disciplina es necesaria para comprender su situación actual. La contabilidad no es la excepción, su objeto es histórico, no estático, no es simplemente observable y contable sino que es siempre interpretado por el que lo considera, no se puede aislar de un contexto, de su historia y del sujeto mismo. Por las razones anteriormente expuestas, el desarrollo de este escrito pretende hacer un análisis por medio de referentes teóricos en la aproximación de la evolución de la disciplina contable como incidencia en las dinámicas sociales de vida como dispositivo de poder.

Por lo tanto, al hablar del ser humano como sujeto influyente desde el poder de controlar y dominar, es preciso comprender las corrientes de pensamiento influyentes en este aspecto, tal es el caso del pensamiento de Foucault, quien plantea el poder como aquello de lo que somete o subyuga a una persona a dominar a otras .

No obstante, Foucault (1991) se cuestiona: “¿cómo podríamos intentar analizar el poder en sus mecanismos positivos?”. A lo cual propone como alternativa una concepción en términos positivos y productores que supone que el poder no se manifiesta en forma aislada, cerrada ni separada de todas las interacciones sociales, pues, al contrario, se evidencia en ellas, con ellas y a través de ellas. (pág. 175).

En relación, con algunas de las partes de los textos de este gran pensador, se encuentra lo siguiente:

Foucault, (1989:), el poder viene de abajo; es decir, que no hay, en el principio de las relaciones de poder, y como matriz general, una oposición binaria y global entre dominadores y dominados, reflejándose esa dualidad de arriba abajo y en grupos cada vez más restringidos, hasta las profundidades del cuerpo social, Más bien hay que suponer que las relaciones de fuerza múltiples que se forman y actúan en los aparatos de producción, las familias, los grupos restringidos y las instituciones,

sirven de soporte a amplios efectos de escisión que recorren el conjunto del cuerpo social (...) (pág 114-115).

Comprendiendo el anterior razonar, se infiere que al existir el poder, existen entonces diferentes mecanismos que se conforman con los diversos sistemas sociales de vida del hombre. En este sentido y con respecto a la posibilidad de que la contabilidad ayude al control de los individuos convertidos en recursos humanos, los conceptos foucaultianos de poder y de dispositivo constituyen una valiosa herramienta de análisis para interpretar y caracterizar la contabilidad como un mecanismo de poder que posibilita controlar, vigila, disciplina a los individuos. Es por esto importante, entender que el poder es la razón, la razón que controla, que instrumenta a los hombres.

En la actual sociedad, los mecanismos de poder se manifiestan principalmente en los contextos educacionales, puesto que desde la academia se genera la necesidad de formar personas funcionales en el organismo social, desde las Instituciones educativas que fomentan las estructuras organizacionales y de poder.

Históricamente hablando, es importante mencionar la situación de la contabilidad y el derribe de los arcaicos paradigmas que ha traído consigo la globalización y la estructuración que el alma mater ha tenido que adoptar dentro de sus planes estudiantiles, se hace necesario referenciar el origen y evolución de los conceptos que han significado el desarrollo de la ciencia contable.

Considera Franco (1997) que se está condicionado por lo que tales realidades signifiquen a nivel vivencial para cada sujeto, por lo que “ha de reconocerse así mismo que todo evoluciona continuamente, por tanto el objeto de conocimiento debe ser considerado en su historicidad para ver cuáles han sido sus procesos de transformación y cuales los elementos de estancamiento y finalmente ha de reconocerse que a través del conocimiento se germina la posibilidad de control futuro (p.5).

Las afirmaciones anteriores, trascienden la importancia de la concreción de estos conocimientos que datan desde la historicidad, pero que son significativos para la construcción del futuro y el desarrollo de las dinámicas sociales de vida como proceso transformador para la sociedad a la par de las ciencias contables. En este sentido, el progreso de la contabilidad ha obtenido avances, retrocesos, atajos y progresos; hechos que trascienden en una línea de tiempo evidenciable por medio de las teorías ortodoxas.

Según el estudio de Quinche (2006), sugiere que la historiografía tradicional se ubica sobre bases económicas que hacen ver a la historia como una función lineal progresiva que lleva a la sociedad hacia un futuro cada vez mejor. Se ve al mundo pasado como algo que representa la infancia de la sociedad pero que ejerce gran influencias en los modelos de vida existentes hasta la actualidad. (p.198).

Al traer a colación el pasado desde diversos postulados ortodoxos, es necesario considerar los factores influenciados en los sistemas sociales, tales como la religión y la incidencia que poseía en los modos de vida en la antigüedad, Hegel y San Agustín, entre otros consideraban al Espíritu Absoluto y a la Divinidad Cristiana, como la fuerza motriz del progreso de la sociedad.

Esta corriente de pensamiento se debe comprender de manera objetiva para no tender a generar conflicto de intereses o herir susceptibilidad respecto el lector, se analiza dependiendo de las subjetividades pero que no deja de lado los conflictos y contradicciones sociales, como modelos tradicionales de vida. Por tal razón, se puede inferir que se debe, interpretar el pasado a través de los lentes del presente.

Es interesante la particularidad que en esta corriente de pensamiento que es proyectado también la importancia que la iglesia, el estado y las guerras han influenciado a lo largo de los tiempos en la disciplina contable y la sociedad como proceso transformador, pero la gran diferencia es el contraste del componente formativo en la actualidad.

En este orden de ideas, es válido citar a Burke, (1987), quien afirma que: “la disciplina histórica ha venido presentando profundos debates, provocados principalmente por la aparición de la Escuela de los Anales la cual, en cabeza de académicos como Lucien Febvre o Marc Bloch, en sus inicios, o Le Goff, Braudel, Ladorie, en épocas posteriores”, ha influido en el pensamiento de varios académicos no historiadores de profesión. (pág.13).

Sin embargo, los orígenes de las prácticas contables a través de teorías ortodoxas y la historia que ella implica ha sido estudiada desde diversos aspectos como la búsqueda de los orígenes que permite ubicar cronológicamente un hecho como el nacimiento de la contabilidad, pero converge acerca de la importancia, la valoración, para que tal práctica aún subsista y no haya emergido otra disciplina con mayor incidencia en los sistemas sociales de vida.

Refiere Martínez Pino (2009), que la disciplina contable posee dos aristas complementarias sobre las cuales ha edificado su gramática: una como un constructo que provee de información (algunos la consideran como la primera ciencia de la información); es claro que esta raíz está ligada a todos los aspectos económicos propios del sistema capitalista de producción, presentes desde los albores del mercantilismo; pasando por la sociedad industrial; hasta los desarrollos de los flujos financieros de la sociedad global.

La otra raíz es de carácter epistemológico y se refiere al proceso de captación, representación, medición e interpretación de esa información y su uso como herramienta de racionalidad del capital. Este último aspecto permite explicar por qué la contabilidad adopta como matriz epistemológica la propuesta del positivismo de viejo y de nuevo cuño. (Pág 186).

Con esta referencia se fundamenta nuevamente la relevancia de las teorías contables incidentes en los sistemas sociales de vida, puesto que es evidente que desde la formación de este constructo se fundamenta los modos de vida y de comercio que el ser humano previo desde la antigüedad.

Actualmente, existe un cierto consenso en considerar que han existido a lo largo del tiempo unas etapas claramente diferenciadas en la evolución del pensamiento contable, consideradas como el pilar que data la historia en este proceso de construcción de la disciplina, estos antiguos paradigmas han sido fundamentos básicos para el desarrollo del ser contable, por ende cada uno de estos procesos ha incidido en los factores económicos y sociales de cada una de las sociedades donde se desarrollaron estos paradigmas.

En este orden de ideas, exponen Ocampo, Lastra y Gómez (2008), que hay que tener presente que la sociedad de hoy está exigiendo avances a la Contabilidad para la consolidación mundial del capital financiero, para su mantenimiento y para su producción, pues hay que tener claro que cada vez más los individuos y organizaciones buscan el poder, para diferenciarse, para competir.

Por tal razón, muchas de las exigencias que las grandes empresas son centradas en el avance del conocimiento en la práctica contable, que van acordes con lo que plantea Weber del capitalismo moderno, donde la Contabilidad racional del capital es norma para todas las grandes empresas lucrativas que se ocupan de la satisfacción de las necesidades cotidianas; entendiéndose como la búsqueda de satisfacción de las necesidades del ser humano, este referente se fundamenta como principio de racionalidad puesto que establece la obtención de fines y medios para la satisfacción del ser humano.

De esta manera, en el cotidiano vivir del ser humano están presentes un sinnúmero de situaciones y emociones que describen y quizá definen el comportamiento del ser y tratan de explicar las situaciones o actitudes asumidas a partir de situaciones tendientes a definir jerarquías sociales que impactan de manera directa e indirecta la vida del ser humano.

Por esto, es importante el bagaje de conocimientos que los antepasados han dejado como legado, para responder a cuestionamientos surgidos a través del proceso formativo como profesional contrastando la actual realidad desde la percepción individual, es aquí donde se centra el paralelo entre la concepción ortodoxa y heterodoxa, como fundamento del rol social a desempeñar como futura profesional en las ciencias contables.

Del mismo modo, la contabilidad ha ido evolucionando convirtiéndose así como un sistema de información abierto y de interacción con otras ramas de la ciencia y por supuesto desde el ámbito social afectando de manera positiva y negativa los diversos factores incidentes en la vida del hombre, centrados en este escrito en los sistemas sociales de vida.

El profesor Ariza (1999), considera en su texto es el titulado: La Contabilidad en el Modo de Producción Precolombino, que las condiciones sociales, culturales, políticas y económicas de los individuos, se analizan desde la contabilidad y su contexto antes de la llegada colonizadora al continente americano. Se considera especialmente la concepción de la contabilidad como partícipe de la racionalidad controladora, relacionando la propiedad colectiva, el modo de producción descentralizado y de distribución centralizado. (Pág 75).

Esta perspectiva llama la atención, en relación con la visión que el autor otorga a las ciencias contables específicamente, la contabilidad, dado que se dimensiona a través de los contextos sociales y la influencia que han otorgado hasta hoy, a los individuos a través de los periodos históricos, no es solo la revisión de lo que existió es ir más allá de lo preestablecido desde lo interdisciplinario de la profesión.

Por tanto, la contabilidad es el fundamento esencial, sobre el cual se cimentan las decisiones gerenciales o de poder, por ende las decisiones financieras que afectan de cierto modo al individuo que lo ejerza o desarrolle. Es bien sabido que, no existe actividad económica que no requiera el registro y afectación de las técnicas de la ciencia contable, desde la actividad económica más mínima hasta las transacciones económicas grandes, estos fundamentos económicos aportan a un gran cúmulo de conocimientos, los cuales requieren que sean aplicados por profesionales de la contaduría pública altamente

capacitados, con la perspectiva Social que se requiere puesto que a pesar de ser un campo numérico requiere de la interacción constante con la humanidad.

Dentro de este marco, es importante referenciar algunas del sinnúmero de corrientes heterodoxas, existentes en la actual realidad, propendiendo a generar un paralelo reflexivo desde los fundamentos, por tal razón se procede a aludir el trabajo de Grahame Thompson (1994), en torno al nacimiento de la partida doble, su retórica y la relación con la matriz institucional vigente en ese momento.

Thompson (1994), expone la premisa de considerar a la contabilidad dentro de un marco más amplio denominado cálculo, en particular del cálculo económico y financiero. Para el autor cálculo tiene dos significados, en primer lugar refiere a la manipulación matemática, es decir cómo las mediciones económicas y financieras son llevadas adelante y cómo esas mediciones alimentan al proceso de toma de decisiones.

El segundo significado del término, remite al contexto en el cual los cálculos son hechos, se tratará de elucidar las condiciones de existencia de los mecanismos de cálculo y sus efectos. A partir de este segundo concepto y partiendo de considerar a la contabilidad como una instancia dentro de una categoría más amplia del cálculo económico, se está poniendo énfasis en la matriz institucional donde la contabilidad emerge, pudiendo así investigar a la contabilidad en términos de retórica y como modelo de lenguaje. (Pág 40).

Es entendible la concepción que se enmarca por medio de tres instituciones que han sido concluyentes para el surgimiento de esta corriente de pensamiento desde el pasado hasta el presente y que aun convergen, la diferencia radica en el respeto de la subjetividad de cada ser, logro que se ha establecido a través de la adopción de la Constitución regulando los derechos sociales del individuo a través del Estado Social de Derecho, basados en los fines sociales que son inherentes.

Empleando las palabras de Miner (1994). La contabilidad se cruza con preocupaciones tales como la eficiencia nacional y organizacional, la productividad industrial, la racionalidad organizacional y la profesionalización. El resultado son estudios que examinan "las condiciones, las capacidades y las consecuencias de la contabilidad." (p. 5).

Al respecto, la contabilidad es un sistema adecuado para clasificar los hechos económicos que ocurren en un negocio, empresa u organización, de tal manera que, esto la convierte en el eje central que lleva a cabo diversos procedimientos que conducirán a la obtención del máximo rendimiento económico que implica el constituir una empresa determinada. Al mismo tiempo, se han construido sentidos y representaciones generadas en una serie de estrategias para negociar en la vida diaria. Con esto en mente ha sido posible proponer vías para interpretar lo aparentemente incomprensible, facilitando procesos sociales del cotidiano vivir de la colectividad.

Para mayor comprensión en este aspecto es importante continuar referenciando los pensamientos de Miller y O'Leary (capítulo 4) dan un análisis inspirado por Foucault sobre el cálculo de costos estándar como una "tecnología de gobierno". Hacen conexiones con el movimiento de gestión científica y muestran cómo los cálculos contables se volvieron parte del discurso sobre la "eficiencia" de las personas, las organizaciones y el Estado.

El cálculo de costos estándar atrapó al individuo en una red de normas y estándares calculadores que permitieron un programa de gobierno. "Entre el trabajador y el jefe se interpuso un aparato calculador que reclamaba neutralidad y objetividad" (p. 112).

Del mismo modo Bougen (Capítulo 6) utiliza el concepto de Foucault de "regímenes de verdad" de manera similar en un estudio de caso histórico de contabilidad en la Compañía Remold, en donde reafirma, que el sistema de poder como el control y vigilancia de procesos contables, prospectan la jerarquización de las clases sociales, transformando así las comunidades hasta la actual realidad.

En definitiva, entender, estudiar y describir respecto al tema, es extenso en cuanto a la diversificación y multiplicidad de teorías y pensamientos contables existentes pero comprender el verdadero significado en los sistemas sociales, ha sido una labor de gran interés y crecimiento no solo intelectual sino también profesional, comprendiendo la importancia de lo ortodoxo, como motor de comprensión de las teorías heterodoxos que actualmente están brindando nuevas oportunidades de conocimiento.

Las relaciones interpersonales de igual modo centran la importancia de los procesos contables por la interacción que esta requiere en cada uno de los procesos ejecutados, No obstante en el campo de acción laboral no es de mayor relevancia si se conoce o desconoce las aproximaciones y reflexiones científicas que han marcado a la contabilidad.

Por ende, en el ejercicio de la praxis, sino el manejo de las diferentes herramientas de que se vale la contabilidad para servir como instrumento de información para la toma de decisiones; es esto lo que se ha impuesto desde la tradicionalidad de la formación profesional. Pero no exime la importancia del aprendizaje que como seres humanos contribuye al desarrollo de la sociedad.

CONCLUSIONES

Finalmente, desde una visión que sobrepasa los vicios teóricos, las investigaciones respecto la historia de la contabilidad como incidencia en los sistemas sociales de vida aportan no solo al crecimiento intelectual sino a comprender las situaciones actuales de vida que desarrollaron a través de la exultación bibliográfica un enfoque analítico para interpretar las luchas y conflictos entre las diferentes versiones del pasado y entre las múltiples relaciones tejidas entre pasado, presente y futuro.

Se concluye que la Contabilidad, desde tiempos de antaño se ha empeñado en llevar un control no solo financiero sino también que se ejecuta desde los diversos campos de acción que se desarrollan a través del ejercicio profesional. Por tales razones, se ha apoyado en diversas formas para lograr su fin.

De modo que, el presente trabajo anhelo concretar una visión ligera en torno a la historia de la contabilidad, objetivos e importancia de los procedimientos contables, entre otros aspectos relacionados con el tópico tratado. Se agradece en gran manera el aporte otorgado desde la academia como futura profesional en las ciencias contables.

BIBLIOGRAFÍA

ARIZA, E. D. “La Contabilidad en el Modo de Producción Precolombino”. En: *Lúmina*, 3, 65-75. (1999)

BURKE, P. *Formas de Hacer Historia*. Madrid: Alianza. (1993).

FRANCO, RAFAEL. *Reflexiones contables Teoría, Educación y Moral*. 2ª Ed. Armenia: Investigar, 1997. p. 95.

FOUCAULT, MICHEL. *Vigilar y Castigar*. Madrid: Editorial Siglo XXI. (1993).

FOUCAULT, MICHEL. *Historia de la sexualidad*. Vol. 1. *La voluntad de saber*.. Madrid: Editorial Siglo XXI. (1989).

HOPWOOD, A. Y MILLER, P. (1995) *Accounting as Social and Institutional Practice*”. Cambridge: Cambridge University Press.

MARTÍNEZ PINO GUILLERMO LEÓN. Los arquetipos contextuales de la teoría ortodoxia contable. *Lúmina* 10 de enero. 2009

OCAMPO SALAZAR, C. A., LASTRA RODRIGUEZ, C., & GOMEZ MARTINEZ, J. C. (2008). Algunas relaciones entre contabilidad y cultura. *Revista Contaduría*, 215-258.

QUINCHE MARTÍN FABIÁN LEONARDO. *Historia de la Contabilidad: Una revisión de las Perspectivas Tradicionales y Críticas de Historiografía Contable*” de la Universidad Nacional de Colombia.